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致：立法會教育事務委員會主席及委員 

二零一九年二月一日 

立法會教育事務委員會會議 

因應學生人口規劃中小學學位的供應和相關穩定措施 

意見書 

  政府自 2017/18學年開始，動用了 36億元經常開支實施了一系列措施，一個穩定、

關懷的教與學環境正逐步形成。過去多年，中學因應學生人口的變化及不可逆轉的滑

幅，造成教育生態不平衡，間接影響教育質素。 

  在未來五至六年，升中一學生人數會持續增加，然而不同區域升中人數分佈各有

差異，難免部分區域供過於求，部分又出現求過於供。在此情況下，局方宜考慮及規

劃好中、長遠策略和政策。就此我們有以下的意見和建議： 

一、 期望教育局能設立恆常機制與業界適時溝通並提供學位供求的確切數據，讓學

校能早作規劃以應對適齡學童人口升降所帶來的問題。過去數月，教育局與香

港津貼中學議會及十八區中學校長會聯席進行多次會議，坦誠交流及商討 2019

年度（2019/20 學年）有關學生人口回升帶來學位供求的問題、應對措施之方法，

並提供確切數據供業界參考，彼此以專業、務實的態度交流及表達意見。香港

中學議會及十八區中學校長會聯席會議同意教育局提出 2019/20 全港公營學校

劃一「復位」1個及「擴班」35 班之方案，以處理 2019/20 年度中一派位的安排。

教育局又積極與部分地區代表見面釐清問題，釋除疑慮，並承諾高度關注復位

具體細節安排，及於未來幾年就復位問題作詳細及深入討論。本會期望教育局

日後繼續設立恆常溝通機制，促進有效的學童人口規劃政策。 

二、 中一適齡學童人口整體上升，但仍有個別地區出現供過於求的情況下，所有措

施，包括復位，應考慮有個別地區有微調的空間。學生人口上升分配不平衡，

個別校網的學位供求或有錯配，部份校網的學校在學生人口回升時，未能收錄
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更多學生，在全港劃一復位後，部份學校的收生情況更為嚴峻。過去教育局一

直運用調撥學位方法解決以上結構性問題，應考慮有個別校網的不同需要，並

作出彈性安排。此外，在收生不足的學校，點算其學生人數措施方面，我們建

議局方可考慮由每年點算人數確認營辦班數的方法改為初中三年為一個階段。

即有個別學校在中一未能收足開班線 51人時，仍可用獲得三班的教學人力資源，

繼續營運 3 年，好讓該些學校有較充裕時間持續收錄一些有特別需要關顧的學

生，例如 SEN、非華語學生和新來港學童等等。 

 

三、 長遠來說，可與業界磋商，制定每班的上下限人數，以便能保持學校班級數目

的穩定性。此舉有利學校長遠規劃和集中資源優化學校的教與學。再者，教育

局應有長遠的規劃，減少耗費學界大量精力於收生問題上，應讓學校聚焦於教

育質素的提升。教育局應成立專責小組，邀請大學教授、學者、議會代表就學

童人口升降作長遠規劃，檢視現行機制，務求建立一個具穩定性的教學環境。 

 

 香港津貼中學議會 

 執行委員會 

 2019年 1 月 24 日 


